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深港应构建以高科技制造业为主的产业经济带

—————— 李罗力 ——————

一、特区政府提出在北部都会区内打造深港科技创新合作园区

香港特区政府虽然已经提出了构建香港北部都会区的初步设

想，但是其具体的内容尚在讨论之中，在深圳及粤港澳和其他关注

此问题的人中也有各种想法。

但特区政府总体想法是，在北部都会区内打造深港科技创新合

作园区，这个园区内将聚焦信息、生命、材料科学与技术领域，合

作引进一批港澳及国际化的科研项目与平台，并且围绕集成电路、

5G 通信、大数据及人工智能、生物医药、新材料等深港优势产业

领域，合作开展核心技术攻关与中试支持计划，共建国际一流的科

技创新服务体系。

二、制造业重回香港是振兴香港经济的根本举措

我认为，特区政府所提出的只构建深港科技创新合作园区是远

远不够的，应该将构建以高科技制造产业为主的产业经济带作为主

要目标。在这个目标中的核心要义，就是要让制造业重回香港。

事实上，早在 2017 年，我就发表文章提出，制造业必须重回

香港，这是解决香港深层次经济问题的根本措施，也是重新发挥香

港巨大作用的根本措施。

香港现在的根本问题，就是自身经济发展严重畸型和扭曲，自香港
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本土制造业北移至珠三角后，就产生了严重的本土经济产业“空洞化”。

很多人没有从这个角度认识到香港经济发展问题的严重性。其

实，只要对比一下当年亚洲“四小龙”中其他“三小龙”的发展状

况，对此问题就可以一目了然。我们都知道，韩国、新加坡和台湾

都成功地实现了制造业的产业转型——从加工贸易产业为主体的经

济，转型为高科技产业为主体的经济，唯有香港的制造业（包括转

移到珠三角的绝大部分港资企业），几乎还停留在原来的水平上。

判断一个经济体是否成功转型，往往是看在这个经济体中是否

有世界级的企业和全球著名品牌的产品。韩国有，新加坡有，台湾

有。香港迄今为止，除了金融、房地产和物流业在世界享有声誉外，

在制造业上没有任何世界级的企业和享誉世界的品牌产品。

不仅如此，之所以要强调一个国家和地区一定要保有制造业作

为支柱产业，而且制造业要实现产业转型，就是因为只有保有制造

业且制造业的产业转型成功后，才能保证这个国家和地区的经济能

够在新的发展阶段上不断持续稳定地增长，而这种持续稳定的增长，

最重要是能够维持每年新增（也包括原有）劳动力的就业。

对于任何一个经济体来说，如果经济增长不能满足新增就业和

原有就业的水平，其社会就是不稳定的。而对于任何一个社会，当

就业出问题时，社会就要出大问题了，老百姓就要闹事了。因为他

们找不到工作了，没有生活来源了，不能养家糊口了，他们对政府，

对社会的各种不满就会以各种形式爆发出来。

就连世界最强大的美国，原来号称早已进入“后工业化时代”，

将本土制造业大量转移至其他发展中国家，但现在由于中国等新兴

经济体崛起所导致世界经济格局的变化，美国的本土经济也出现了

大问题，制造产业及与其配套的上下游产业空洞化导致失业严重，

贫富悬殊，民不聊生，因而社会矛盾日益激化。正因如此，从奥巴

马开始，就已提出要让制造业重返美国；而特朗普更是凭着“要让

制造业重返美国”和“要让广大失去工作岗位的普通劳动力能够重

获就业机会”这样的口号和竞选策略，赢得大选。现在的拜登政府，



深港应构建以高科技制造业为主的产业经济带 03

总第 326 期　2021.09中国 ( 深圳 ) 综合开发研究院

不但继续大力实施制造业回归美国的政策，而且更是提出了上万亿

美元的基建计划，其实说到底，都是要解决美国劳动力的就业问题，

从而解决美国深层次的根本矛盾。

香港目前在制造业领域就业只有两万人，而香港借以为重的金

融、港口物流和高端服务业，由于就业门槛过高，能够吸引就业的

能力有限，因而对香港本土经济反哺作用不大，再加上科技创新项

目屡屡遭阻受挫，导致房地产成为支撑香港本土经济的主要产业，

香港本土居民大部分就业也只是在建筑业和餐饮、零售、旅业等低

端服务业。正因如此，香港大部分普通民众这么多年来的收入没有

得到很大增长；而且随着香港的一些高端服务业不断迁往内地，还

在不断失去就业岗位。由此导致香港社会出现越来越严重的贫富悬

殊问题，社会矛盾也越来越尖锐。

从特区政府最近公布的数据看，2021 年香港的经济预期仍不

会有太大起色，不但传统产业增长乏力、新兴产业乏善可陈，而且

曾经享誉世界的航运中心，年货柜吞吐量一落再落，在 2019 年甚

至被越南超过。

当前解决香港要做的核心的事情，就是重振香港的经济。而重

振香港经济的根本办法，就是要解决香港的产业空心化问题，让制

造业重返香港。对于香港来说，制造业重新回归还不仅是要解决就

业问题，而且还有另外的重要意义，那就是只有本地制造业发展起

来，那些香港赖以享誉世界的高端服务业——金融业、物流业、航

运业以及为生产经营活动提供高端服务的法律、设计、财会、会展

等专业，才能有的放矢的为本地经济服务，才能进一步带动本地的

就业和税收，给本地经济带来活力和增长。

三、应构建以高科技制造产业为主的深港产业经济带

怎样才能让制造业重返香港呢？当然不是让那些低端的加工贸

易产业和高污染、高耗能的落后产业重返香港。我在 2017 年发表

的文章中建议，要在深港边界建立类似于新加坡“裕朗工业走廊”



04 深港应构建以高科技制造业为主的产业经济带

总第 326 期　2021.09 中国 ( 深圳 ) 综合开发研究院

那样的新兴产业经济带，吸引包括国内和全球优秀的高科技企业和

新兴产业到这里来落户安家，既可利用香港金融、物流，国际免税

港的优势，又可利用中国国内主要是深圳的资金、人才、科技的优势。

在深港边界划出十几平方公里甚至几十平方公里搞新兴产业经

济走廊（而不只是 1 平方公里的河套地区），毫无疑问会给香港带

来大量的劳动就业，从而在一定程度上大大缓解香港普通劳动力的

就业困难，同时也会进一步带动香港高端服务业的就业和发展，这

些高端服务业不但在本土有了直接服务的对象，而且还会为香港带

来更多的就业岗位和更多的直接税收。这样不但可以大大地缓解香

港普通百姓和中产阶级对香港回归多年后仍未享受到回归好处的不

满，大大缓解香港贫富悬殊的尖锐社会矛盾，同时也会大大缓解香

港社会内部仍然存在的（现在只是隐而不发）对中央政府施政方针

和政策的不满，从而为中央政府在新条件下从根本上解决香港问题

创造一个能够真正得到大多数百姓拥护的坚实的社会基础。

如果说，2017 年我在提出构建深港高科技产业走廊的建议时，还

只是提出这样一个设想，没有任何可行的基础，而现在特区政府主动

提出要在邻近深港边界地区打造一个 300 平方公里的“北部都会区”，

这就为构建这样的产业经济带提供了完全的可能和巨大的发展空间。

更何况特区政府提出“北部都会区”的设想后，必然会在这个

广大的地区及深圳相应的合作区中，建设所有与这个产业经济带相
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有可能吸引大量国内外高科技产业和新兴产业到这里来落户吗？

回答是，应该有很大的可能性。因为企业落户深港跨境产业带，

至少有以下三大好处：

一是有利于企业的低成本运作。香港本身就是国际免税港，因

此对在这里落户的企业来说，无论是各种设备、原材料、中间产品

和最终产品，其进出口关税都可以减免，非常有利于企业的低成本

生产、销售、运输和管理。

二是有利于内地企业产品的进出口和提高国际竞争力。香港直

接与国际市场对接，而且又是国际免税港，同时又具有世界一流的

金融、港口物流和国际航运等优势，因此内地企业而在这里生产和

销售产品肯定会大大地有利于进出口，有利于提高国际竞争力，有

利于抢占国际市场。另一方面，还可以规避许多国家对中国大陆制

造出口产品的贸易壁垒限制；同理，在香港生产的国内企业，从技

术和材料设备进口来说，也可以规避某些巴统对中国大陆企业的限

制。因此内地企业到这里设厂，对其进出口、减免税、提高国际竞

争力和抢占国际市场都大有好处。

三是有利于外资企业进入国内市场。由于这个产业带是深圳与

香港的跨境合作区，因此对到这里落户的外资企业也大有好处，最

大的好处，除了上面所讲的低成本运作有利于提高竞争力外，就是

方便进入中国市场和占领中国的国内市场。

当然，能否真正吸引国内外大量的高新科技企业到这里来落户，

最终还要看在这个产业带实行怎样有效的政策，建立怎样最符合企

业实际需要的营商环境，实施怎样最符合国际市场规则的运行机制。

五、构建深港高科技产业走廊对新时期国家双循环战略的

重大意义

构建深港跨境新兴产业经济走廊不仅对香港经济具有根本的重

要意义，而且对新时期国家双循环战略也具有十分重要的意义。

由于香港具有全球一流的金融、国际航运、港口物流、高端服




